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P R O L O G O 

Es incuestionable, que es muy difícil escri­
bir con buena Ortografía, por no conocerse 
a fondo los tres principios en que se funda' 
la etimología, la pronunciación y el «so debido 
de las letras. 

Sin embargo, del último (el uso), que es el 
Jefe supremo del lenguaje, puede aprove­
charse mucho para aminorar esos grandes 
descuidos que con frecuencia se advierten 
hasta en documentos oficiales. De és te p r in ­
cipalmente, por considerarlo más cómodo, 
vamos a hacer aplicación, para la enseñanza 
de tan importante asignatura, que, como dijo 
Avendaño, revela la educación de quien escribe, 
y, en la práct ica de más de 40 años, viene 
dándonos los más lisonjeros resultados. 

EL AUTOR. 



ADVERTENCIAS 

1. a Las letras de nuestro alfabeto se 
dividen en vocales y consonantes. 

Las vocales son cinco: a, e, i , o, u. 
Las demás se llaman consonantes. 
2. a Las palabras derivadas se escriben 

generalmente, como las primitivas, y las 
compuestas, como las simples. 

3. a En las reglas que damos, no se com­
prenden los nombres propios (por más que 
alguna vez hagamos uso de alguno, por la 
asonancia), porque la escritura de muchos 
var ía a gusto del consumidor, pues mientras 
unos escriben (como se debe), Gabina, Cór­
doba, Jimeno, otros no están conformes con 
ellos. 



Realas de Ortografía Castellana 

B - b 

R e g l a 1.a 

Se escribirá siempre b, 
delante de consonante, 
como en Blasa, sable, brida, 
absorto, subdito, obstante. 

Pon b, empezando por aba, 
como abalanzarse, abada, 
abaratar, abanico, 
abalorio, abajo y haba. 

Casi sólo se exceptúan, 
avalorar, avalancha, 
avasallar, avaricia, 
y, de avanzar, avanzada. 



Que den principio por abe 
escritos con b, se encuentran, 
abecedario, abedul, 
abeto, abenuz, abeja, 
aberración, abertura, 
abesugado, abeurrea. 

Casi todos los demás , 
con v, como ave, avena, 
averia, aventajado, 
averiguar, avenencia. 

Que den principio por ab i 
con b, apenas se hallan más 
que, abintestato, abinitio, 
abisinio, abigarrar, 
abismo, abigeo, abierto, 
hábil, hábito, habitar. 

Exceptúanse , entre otros, 
avispa, avión, avivar, 
avizor, ávido, avieso, 
aviación y avinagrar. 



Pon b, empezando por abo, 
como abolir, abogado. 
Exceptúanse , avoceta, 
avocar (atraer) y avo. 

Las que por abu principien 
b llevan, como aburrirse; 
pero avulsión, avuguero • 
y avutarda la v piden. 

Las que principien por a m , 
b piden, como ambidextro, 
ambo, ambulante, ambición. 
Por anv , sólo empieza anverso. 

Las que empiecen por a l y a r 
casi todas la b llevan. 



como alba, albergue, albañil, 
arbitrio, arbusto, arboleda. 

Exceptúanse , álveo, alvéolo, 
Alvaro, alvino (O y arveja (alverja). 

Por ea , ce , co, cu empezando, 
piden b, como cabeza, 
caber, cabildo, cebada, 
cobarde, cuba y cubeta. 
Se exceptúan, cavidad, 
cavar, cavilar, caverna, 
cavatina, caví, cavia 
y covacha o covachuelo. 

1 o.a 

Por s a , s i , so , s u empezando, 
en seguida la b pon, 
como en sabio, subir, soba; 
mas no en savia (2) y suversión. 

(1) Albino con b, blanquecino. 
Alvino con v, relativo al vientre. 

(2) Sabia con o, persona instruida. 
Savia con v. jugo de las plantas. 
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1 1,3 

Con b se escriben las voces, 
que hacen o acaban en b i r , 
como exhibir, subir y otras; 
excepto Guadalquivir, 
daunvir, t í tulo romano, 
hervir, servir y vivir. 

Los terminados en bundo, 
y asimismo en b i l i d a d , 
todos se escriben con b, 
excepto movilidad, 
y de c i v i l igualmente 
el nuevo, civilidad. 

1 3.a 

Si empiezan por bam o ban, 
pon b con poco reparo, 
como bambolla, bambarria, 
bandeja, bandera, bando. 
Exceptúanse vampiro, 
vanidad, vanguardia, vándalo. 
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1 4.a 

Las que empiezan por las sí labas 
b a r , bor , bur , bus , piden b, 
como barbo, barniz, borde, 
bordón, burlar, buscapié; 
menos várdulo, vardasca, 
y de uso raro otras tres. 

1 5.a 

Si por r a , r i , ro , r u , empiezan, 
b en seguida escr ib i rás , 
como rabia, riba, robo, 
rubí, rubio, ribetear. 

Se exceptúan solamente, 
rivera (arroyo) y rival. 

1 © . a 

Del pre tér i to imperfecto, 
la terminación en aba 
también se escribe con b, 
como lavaba, vagaba; 
y del verbo i r se escribe 
iba; pero voy, vé, vaya. 



1 "Z.a 

Se escriben con b, entre otras muchas 
que se verán en un catálogo, las que empie-
zen por beb, bod, bob, boj , bof, bom, 
bon y bot, excepto votar, dar el voto. 

1 S.a 

Las voces conservan generalmente la letra 
que tengan $n su origen; pero hay algunas 
que no guardan esta regla; vgr.: abuelo, 
abogado, avilés; y otras como orfandad, osa-
meta, las cuales proceden respectivamente 
de avus, advócalas, abulensis, etc. Por eso, 
los que saben latín, tienen mucho adelantado 
para distinguirse en Ortografía. 



Realas para el uso acertado de la 

y . v o) 

1.a 

Se escribe y sin excepción, 
después de ad y de con . 
como en advertir, adversó, 
convalecer, conversión. 

Exceptúanse , comba, combatir, combene-
ficiado, combustión, combinar, pero es por que 
empiezan por com, con m. 

Si por c í a , c e r , c a l empiezan, 
v (uve) en seguida reclaman, 
como clavo, ceviz, calvo, 
exceptuando cerbatana. 

(1) Esta letra ( v ) debe llamarse simplemente u v e 
o u , para evitar confusión en la escritura. 
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3.a 

Las que principian por e, 
uve (v) piden en seguida, 
como eventual, evadirse, 
evidente, evangelista. 
Se exceptúa ebullición, 
ebúrneo y ebanista. 

Las que principian por de, 
u (v) llevan, cual devolver. 

Se exceptúan casi sólo, 
débil, debajo, deber, 
debo, debelar, debate, 
y debutar, del francés. 

Las que principian por di , 
se escriben con u (v) también, 
como divino, diverso; 
sólo dibujar, con b. 



Las que principian por in, 
llevan u (v), como investir. 

Exceptúanse , imbécil, imberbe, imbuir, im-
bursar, imborrable, imbibición, pero es porque 
empiezan por im, con m. 

Si empiezan por pre , p r i , pro , 
la u (v) piden en seguida, 
como previo, privilegio, 
privar, próvido y provincia. 

Exceptúanse , prebenda, preboste, probar, 
probático, probeta y probidad. 

© . a 

Pon u (v) empezando por ven, 
como ventaja, vender. 

Se exceptúan, bendecir, 
bengala y benjuí también. 

También se escriben con u (v) , 
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sí por v í a , vio, v iu , principian, 
como viaje, viola, viudo; 
excepto biografía, 
biombo, bióxido, biólogo 
y también biotomia. 

1 O . a 

Escr ibi rás u (v), empezando 
por v i c e , v i l l a y v i l l a r , 
cual vicecónsul, villano, 
Villarcayo y Villarreal. 

11.a 

El p re té r i to perfecto 
de tener, e s t a r y andar , 
su compuesto y derivados 
u (v) siempre deben llevar. 

Se escriben con v, los adjetivos termina­
dos en ava , ave , avo, eve, i v a , ivo, 
exceptuando árabe y sus compuestos, y los 
terminados en Haba e ilabo, como silaba y 
trisilabo. 



Realas para el uso de la 

H-h 

1.a 
Se escriben con h 

las letras a, e 
cuando van delante 
del vocablo de, 
como h a o he de estar, 
he de resolver; 
y ante participios 
en ado o en ido, 
como en ha o he lavado, 
h a llevado, he sido. 

Piden también h, 
si por e r principian, 
como hermoso, hermano. 
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exceptuando ermita, 
Ernesto y Ervigio, 
erguir y ergotista. 

Antes de i d r a e idro , 
h siempre pon, 
como en hidra, hidrópico, 
sin una excepción. 

Escr ibirás también h 
en las que empiezan por ip, 
como hipocondrio, hipoteca; 
no ipecacuana ni ip i l . 

Los diptongos ia , ie 
y también ue, u i , 
con h al principio 
los has de escribir, 
como hiadas, hielo, 
huérfano y huir. 
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e a 

Tras ex piden h, sólo 
exhausto, exhorto, exhumar, 
con exfialar, exhibir 
y también exheredar. 

Se escriben con y griega, yacer, yanqui, 
yate, yegua, yambo, yema, yerba (hierba), 
yedra, (hiedra), yermo, yesca, yeso, hierro. 

Catálogo de otras voces que se escriben 
c o n H 

Hablar 
Haber 
Hábil 
Habitar 
Hacer 
Hacienda 
Haz 

Hacina 
Halago 
Hallar 
Hambre 
Harina 
Haragán 
Hartar 

Hasta, prepos . 
Hastío 
Hebilla 
Hectárea 
Hechicero 
Hediondo 
Helécho 
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Hemorragia 
Henchir 
Hender 
Herencia 
Herir 
Hervir 
Herrero 
Higo 
Hiél 

Hijo 
Hilván 
Himno 
Historia 
Hormilla 
Hortelano 
Hora del reloj 
Hospedar 
Homicidio 

Hondo 
Honesto 
Honor 
Horno 
Hoy 
Humilde 
Humor 
Huracán 
Hurto 

C o n Km e n m e d i o 

Alhama 
Anhelo 
Ahí 
Ahora 
Ahuyentar 
Ahorrar 
Ahinco 
Ahuecar 
Ahogar 
Ahijado 

Almohada 
Alcohol 
Albóndiga 
Bohardilla 
Bahía 
Calahorra 
Cohabitar 
Cohonestar 
Inherente 
Inhibir 

Tahona 
Vehículo 
Rehenes 
Rehusar 
Vahído 
Vihuela 
Vehemente 
Zaherir 

T o a l l a , s i n h . 



l lOa>--^v>^)(>-KXX>^XX>--<XX)--(xx) l l 

Catálogo de voces HOMONIMAS 
que varían de significado según la letra con que se escriben 

Con b. 

Abocar, a v i s t a r s e 
con alguno 

Acerbo, á spero 
Esteba, yerba 
Bao, madero 
Baca, del coche 
Bacía, palangana 
Balido, de oveja 
Balsar, pantanoso 
Baqueta, vari l la hierro 
Barón, t í tulo 
Basto, a l b a r d a , grosero 
Bacante, mujer 
Basar, fundar 
Baya, fruto 
Bello, hermoso 

Con v . 

Avocar, atraer el 
conocimiento 

Acervo, montón 
Esteva, del arado 
Vao, vapor 
Vaca, animal 
Vacía, desocupada 
Valido, favorecido 
Valsar, de vals, baile 
Vaqueta, cuero 
Varón, hombre 
Vasto, extenso 
Vacante, sin proveer 
Vasar, de vaso 
Vaya, de i r y burla 
Vello, pelo 



21 — 

Con b. 

Beta, cuerda 
Billa, juego 
Bocal, jarro 
Botar, arrojar 
Bolada, del bolo 
Bota, de cuero 
Embestir, acometer 
Cabo, mil i tar , mango 
Corbeta, barco 
Grabar, esculpir 
Rebelar, sublevar 
Recabar, alcanzar 
Sabia, instruida 
Ribera, oril la de río 
Sebero, de sebo 

Óbolo, moneda 

Con h. 

Haro, ciudad 
Hay, de haber 

Con v . 

Veta, vena 
Villa, población 
Vocal, de voz 
Votar, prometer 
Volada, de volar 
Vota, dar el voto 
Envestir, investir 
Cavo, de cavar 
Corveta, salto de caballo 
Gravar, cargar 
Revelar, descubrir 
Recavar, volver a cavar 
Savia, jugo de planta 
Rivera, arroyo 
Severo, hombre r i ­

goroso 
Óvolo, moldura 

Sin h . 

Aro, de arar y cerco 
¡Ay! interjección 

Ahí, adverbio 
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Con h . 

Haya, de haber , á r b o l 
Azahar, flor 
Hato, ganado, fajo 
Hierro, metal 
Hojear, de hoja 
¡Hola! interjección 
Hora, del reloj 
Hasta, preposición 
Huso, de hilar 

Sin h . 

Aya, institutriz 
Azar, casualidad 
Ato, de atar 
Yerro, de e r r o r , falta 
Ojear, de ojo 
Ola, de mar 
Ora, de orar y c o n j u n c i ó n 
Asta, cuerno y lanza 
Uso. costumbre 

Catálogo de voces usuales 
que se escriben eon b, y no pueden sujetarse a reglas 

Absorber 
Absolver 
Acabar 
Acebnche 
Acerbo, á s p e r o 
Acíbar 
Acribillar 
Adobar 

Agobiar 
Alabar 
Alabarda 
Alabastro 
Alabeo 
Alcabala 
Alcoba 
Aldaba 

Alfabeto 
Algarabía 
Álgebra 
Aljibe 
Almíbar 
Alubia 
Aprobar 
Arcaduz 
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Arquitrabe 
Arrabal 
Arrebatar 
Arrebol 
Arrebañar 
Arriba 
Arroba 
Atisbar 
Atribuir 
Aribil iario 
Atribular 
Azabache 
Baba 
Babel 
Babieca 
Babucha 
Bacalao 
Bacera 
Báculo 
Bachiller 
Badajo 
Balance 
Badén 
Badil 
Badina 

Badulaque 
Bagatela 
Bahía 
Baile 
Bajar 
Bajel 
Bajío 
Bala 
Baladí 
Bálago 
Balandra 
Balanza 
Balar 
Balaustre 
Balbucear 
Balde, cubo 
Baldés 
Baldío 
Baldosa 
Balneario 
Balsa 
Bálsamo 
Baluarte 
Ballena 
Ballesta 

Baño 
Baraja 
Baranda 
Barómet ro 
Barquillo 
Barra 
Barrabasada 
Barraca 
Bar reño 
Barrer 
Barrica 
Barrio 
Base 
Báscula 
Basílica 
Bastar 
Bastón 
Batir 
Baturril lo 
Batuta 
Bautizar 
Bayeta 
Bayo 
Bayoneta 
Bazar 
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Bazo 
Bazofia 
Beato 
Beber 
Beca 
Becerro 
Bedel 
Beduino 
Befa 
Beldad 
Beleño 
Bellaco 

Belladona 
Bellota 
Bemol 
Beodo 
Berbiquí 
Berenjena 
Bergamota 
Bergantín 
Berlina 
Bermejo 
Bermellón 
Berrenchín 

Berrendo 
Berrido 
Berro 
Berza 
Besar 
Bestia 
Besugo 
Betún 
Biblioteca 
Bicoca 

Catálogo de voces que se escriben con v 

Abreviar 
Abrevadero 
Absolver 
Activar 
Agravio 
Altivez 
Aluvión 
Al iv io 

Aversín 
Archivo 
Anchova 
Aspaviento 
Cadáver 
Calavera 
Cañaveral 
Cárcava 

Carnaval 
Caterva 
Cautivar 
Ciervo 
Circunvalar 
Civi l 
Coadyuvar 
Comitiva 
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Connivencia 
Contravenir 
Chivo 
Depravar 
Devolver 
Desván 

Desvalijar 
Desvanecer 
Desvalido 
Desvariar 
Desviar 
Equivocar 

Esclavo 
Esparaván 
Esparavel 
Estival 
Inclusive 
Intervalo 

¿Cuándo se escribirá G - g ? 
1. ° Antes y después de consonante, como 

en ángel, ignorar, segmento, exceptuándose 
entre otras voces, aljibe, adjetivo, verjel, ex­
tranjero, granjearse, injertar. 

2. ° En los terminados en gen, como vir­
gen, origen, exceptuando comején. 

3. ° En los terminados en ger y g i r , como 
proteger, colegir, exceptuando mu/er, tejer¡ 
crujir y brujir. 

4. ° Los terminados en g ion, g e n c i a , 
gente, g io sa y g ioso. 

5. ° En los terminados en agio, egio, 
ig io , ogio y ugio . 

6. ° Sê  escriben con g, los nombres de 
ciencias y artes, como Teología, Cirugía y 
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algunos otros, como vigía, elegía, orgia apo­
logía, energía. 

En cambio llevan j , bujía, herejía, lejía, 
canonjía, apoplejía, extranjía. 

7. ° Principian con G, los nombres pro­
pios, Generoso, Gedeón, Génesis, Germán, Ge­
rardo, Genoveva, Gertrudis, Gervasio, Gerona, 
Geruncio, Gerundio, Ginebra, Gil , Ginés, Gí-
braltar, Gijón. 

8. ° Entre otras muchas palabras, se escri­
ben con g, gelatina, gemelo, gemir, general, 
género, genio, germen, gentil, gigante, gilguero, 
girar y gitano. 

¿Cuándo se escribirá J - j ? 
1. ° En las combinaciones aje y eje, como 

traje, ajeno, Nájera, lenguaje, ejemplo, ejerce. 
Exceptúanse, Cartagena, agente, tragedia, 

vegetar, enálage, hipálage. 
2. ° En los verbos que no teniendo g ni j , 

necesitan una de estas letras en algunos tiem­
pos, como en contraje, reduje, etc. 

3. ° Principian con j , entre otras, jefe, jeme, 
jerarca, jergón, jerga, jeringa, jeroglífico, jicara. 
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jigote, jinete y jirafa, y los propios, Jesús , 
ferjes, Jerez, Jenaro, Jerónimo, Jeremías, Jericó, 
Jerusalén, Jimeno, Jijona, Jiménez. 

¿Cuándo se escribe la X ? 
1. ° En articulación inversa con la e, como 

en exponer, extender, excelente. 
Exceptúanse , entre otras, las siguientes: 

escaso, especial, espontáneo, esplendor, estricto, 
estorbo, estrategia, espléndido. 

2. ° Se escriben con x también, exacción, 
examen, exacerbar,exánime, excelencia, excluir, 
texto, extracción, extraño, exuberante, exvoto, 
exquisito, etc. 

V- gr iega 

1. ° Se escribe cuando va sola, vg.: Tú y 
Juan; escribe y lee. 

2. ° Cuando hiere a cualquier vocal, como 
en tuya, cayó. 

3. ° Terminan con ella, entre otras pala­
bras, estas: Tuy, hay, ley, rey, grey, buey, 
convoy, estoy, voy, doy, soy, muy, Godoy. 



¿Cuándo al fin de dicción se escribirá z? 
En los sustantivos singulares, cuyos plura­

les terminan en aces , eces , i ces , oces y 
uces , como en paz, pez, perdiz, feroz, cruz. 
De hacerse escribe también, haz, imperativo. 

La segunda persona del plural del im­
perativo se escribe con d, como amad, 
temed, salid. 

L_a r y rr 

En principio de dicción, sólo una r se 
emplea, como en rosa, religión. 

Pero en medio de dicción, para que suene 
fuerte, hay que duplicarla, como en carro, 
exrregente, pelirrubio, manirroto, Villarreal, 
prór roga , excepto después de las conso­
nantes I , n, s, en que, sencilla suena fuerte, 
como en malrotar, enredo, israelita, y después 
de las preposiciones ab, ob, sub, como 
abrogar, obrepción, subrayar. 


